

Menü

- [Home](#)
- [Impressum](#)
- [Datenschutzerklärung](#)
- [Droits d'auteur & Copyright :](#)
- [A propos](#)



Les cloches de Pâques introuvables sur Wikipedia.fr (24.4.2011)

[24. April 2011](#)

En écrivant mon [dernier billet](#) je me rendais compte qu'en fait il y n'avait pas d'article dans la Wikipedia.fr sur les cloches de Pâques. Il y a [une petite ébauche sur le film](#) de Louis Feuillade éponyme, mais pas d'article sur les cloches de Pâques. Dans l'article [Pâques](#) on trouve dans le chapitre « Fêtes et traditions populaires » les phrases suivantes (dernière consultation 24.4.2011 21:15): « *En Belgique et en France, ce sont les cloches de Pâques qui apportent les œufs de Pâques. Depuis le jeudi saint, les cloches sont silencieuses, en signe de deuil. On dit qu'elles sont parties pour Rome, et qu'elles reviennent le jour de Pâques en ramenant des œufs qu'elles sèment à leur passage. En Allemagne et en France, le repas de Pâques est souvent l'occasion de partager un gigot d'agneau rôti accompagné de flageolets* ». Ce n'est pas grand-chose, aucune source indiquée et en plus, concernant le repas de Pâques en Allemagne, c'est faux, le gigot d'agneau pour le repas de Pâques n'est pas une tradition allemande, peut être est-ce en train de devenir sous l'impulsion de « live-style » magazine, mais ce que les auteurs de wikipedia – en fait [l'auteur Gwalarn le 27.3.2005 à 19 :10](#) révèlent, relève en ce qui concerne l'Allemagne de la pure fiction. Donc ce qu'on trouve dans la wikipedia sur les cloches de Pâques est bien maigre ! C'est un peu dommage, car personnellement je crois qu'autrefois il y avait en effet un vrai fossé culturel – une sorte de [röshti-graben](#) qui séparait la culture francophone (catholique) – celle des cloches de Pâques – et allemande (protestante) celle du lièvre de Pâques – le fameux Osterhase. Déjà comme petit gamin durant les week-ends pascaux à Eckbolsheim, je m'apercevais de cette différence fondamentale entre l'Allemagne et la France. En fait, qu'on parlait français à Strasbourg, – grandissant dans un ménage bilingue cela ne m'a pas

étonné, en plus le dialecte alsacien qu'on entendait ici et là dans la rue ne m'était pas étranger, car le Schramberger Schwäbisch est linguistiquement relativement proche du dialecte alsacien comme on le pratique à Strasbourg et dans une partie du Bas – Rhin. C'est la tradition des cloches de Pâques qui n'existe pas en Allemagne, qui m'a fait ressentir comme gamin de 4 ou 5 ans que Strasbourg et la France étaient donc un autre univers, l'univers où les œufs de pâques étaient rapportés par les cloches. En plus pour mes copains du Kindergarten St. Maria au Sulgen, – aussi bien qu'à la Grundschule Sulgen – la tradition de cloches était totalement inconnue. C'est Jean Egen dans les Tilleuls de Lautenbach qui a très bien décrit ce phénomène de frontière culturelle entre cloches de pâques et lièvre de pâques que j'ai moi-même connu comme gamin. « *Le lièvre de Pâques, c'est comme la cigogne et Saint Nicolas, mes copains francs-comtois ne le connaissent pas, ils disent que les œufs sont apportés par les cloches, ce qui est difficile à croire – comment feraient les cloches pour les retenir sous leur jupe et comment feraient les œufs pour ne pas se casser en tombant ? En Alsace, on est quand même plus sérieux, le jour de Pâques, après la grand-messe, mes Cousins, mon petit frère et moi, nous faisions chacun notre nid de paille dans le verger de grand-mère, puis nous passions à table en attendant que le lièvre distribue les trésors de sa hotte.* » et quelques phrases plus tard « *Nous courions vers les nids, ils étaient pleins d'œufs, de poissons, de lapins et de cocottes en sucre, en frangipane, en chocolat, il y avait aussi un agneau pascal en génoise et de véritables œufs durs qu'en temps ordinaire nous aurions dédaignés mais que nous engloutissions jusqu'à l'étouffement parce qu'ils étaient peints en rouge ou en bleu* » (Egen, Jean 1992, p.142-143). Chez mes grands-parents à Eckbolsheim, cela se passait semblablement, – sauf à un détail près, très important, – ma grand mère de souche lorraine, – qui avait déjà intégré avec grande habileté toutes ces pâtes italiennes ([capeletti](#), gnocchi, etc. etc.) (dans ce contexte voir [ici](#) et [ici](#)) dans son ménage, et ces pâtes- la elle les faisait encore elle-même jusque à la fin des années 1990, – elle intégra les lièvres de pâques alemano-alsaciens dans les cloches franco – françaises. Naturellement c'était les cloches qui nous rapportaient les lièvres rouges en sucre que nos parents transportaient depuis Schramberg pour approvisionner les cloches d'Eckbolsheim. Les cloches qui lâchaient toutes ces friandises dans le grand jardin de la maison familiale rue des pommes à Eckbolsheim, sous le grand cerisier, sous les buissons de groseilliers – et il y en avait des groseilliers – des noirs (cassis), des rouges, et même des Groseilliers à maquereau.

Au début des années 1970 mes grand – parents déménagèrent vers le Midi français, – un pays où le lièvre de pâques était un vrai inconnu, sauf naturellement dans notre famille où les cloches franco-allemandes avaient toujours un « Osterhase » dans leurs bagages, que se soit à Aubord ou à Port Leucate. Si je me souviens bien, je crois avoir aperçu les premiers lièvres de pâques en chocolat dans le midi, au début des années 1980 – juste quelque temps avant l'élection de François Mitterrand, chez quelques pâtissiers-confiseurs. C'était pour ainsi dire un des avant-signes de la mondialisation. Entre-temps le « Osterhase » allemand devenait un article de la consommation de masse , le lièvre de pâques en chocolat qu'on trouve en Allemagne de nos jours dès début février dans les Supermarchés a presque failli faire disparaître les rote Zuckerhasen de mon enfance. C'est devenu tellement rare que les rares pâtissiers-confiseurs qui prennent encore le temps de faire des rote Zuckerhasen, sont présenté dans des articles de presse (p.Ex. [ici](#)) – les rote Zuckerhasen autrefois une spécialité de l'Allemagne du Sud- sont de nos jours une espèce en voie de disparition.

Dans notre monde mondialisé où les coutumes disparaissent ou se transforment en mode de consommation de masse, l'histoire du père noël en chocolat qui finit en lièvre de chocolat et qui est présent dans les étalages de supermarchés allemands de début Septembre jusque début mai est un triste exemple, il est clair que les différences culturelles, ce röshti-graben culturel entre le monde germanophone et francophone que j'ai moi-même encore connu entre le Osterhase et les cloches et qui est si bien décrit par Jean Egen dans les Tilleuls de Lautenbach se rétrécit de plus en plus.

Je pense quand même que les cloches de pâques mériteraient un bon article dans la wiki.fr. – si même le lièvre de pâques en a un (même si [l'article se dénomme lapin de pâques](#) – ce qui est historiquement faux – car c'est bien le lièvre de pâques qui fut le premier à s'établir dans le vocabulaire, puisque c'est bien la traduction littérale du terme Osterhase et par la porte de l'Alsace le lièvre de pâques débarquait donc dans la langue française); mais un article bien sourcé qui nous raconte l'origine historique et religieux des cloches de pâques qui ramenaient les œufs de pâques serait certainement le bienvenu. Naturellement il reste la question de savoir si ces fameuses cloches de pâques sont simplement une tradition franco-française, ou si on trouve cette tradition dans la partie francophone de la Belgique, au Québec, en Suisse romande, ou même en Afrique francophone, – où la France n'a pas seulement laissé sa langue mais aussi partiellement le catholicisme comme par exemple dans le Sud de la Côte d'

Ivoire.

Source & Citations :

Egen, Jean (1992) : Les tilleuls de Lautenbach. Mémoires d' Alsace. T 1. 3ème édition. Paris, Stock, ISBN 2-234-02523-0.

Joyeuses Pâques à tous mes lecteurs et toutes mes lectrices

Christophe Neff, Grünstadt le 24.4.2011

Teilen mit:

- Klicke, um auf X zu teilen (Wird in neuem Fenster geöffnet) X
- Klick, um auf Facebook zu teilen (Wird in neuem Fenster geöffnet) Facebook

Wird geladen ...

Veröffentlicht in [Alsace](#), [Aubord \(Gard\)](#), [Bergvorstadt Sulgen](#), [Changements Globaux - Global Change](#), [En français](#), [Forêt-Noire-Schwarzwald-Black Forest](#), [François Mitterrand](#), [Gastronomie](#), [Géographie](#), [Grünstadter Depeschen](#), [Livres-Bücher-Books](#), [Paysages](#), [Port Leucate](#), [Raumschaft Schramberg](#), [Religion](#), [Schramberg](#), [Suisse-Schweiz](#), [Vacances - Ferien -Holydays](#), [Wikipedia](#)



Veröffentlicht von cneffpaysages

[Zeige alle Beiträge von cneffpaysages](#)

[< Previous](#)[Billet de Gründonnerstag 2011](#)

[Next >](#)[Vue de Grünstadt : – la saison des feux de forêts 2011 vient de commencer](#)

4 Kommentare zu „Les cloches de Pâques introuvables sur Wikipedia.fr (24.4.2011)“



1. [panissieres](#) sagt:

[26. April 2011 um 16:10](#)

pour info, dans l'édition du Monde du 26 avril, page 2, un petit article sur les asperges qui seraient une des grandes gourmandises des allemands...

pour en revenir aux traditions qui se meurent chez nous, que penser de la disparition de la tradition de se déguiser pour le mardi gras, et remplacée par Hallowin, à base de sorcières et de citrouilles?

Like

[Antworten](#)



2. [DANIELLE SLUSZNIS](#) sagt:

[27. April 2011 um 07:46](#)

Les asperges, on les aime aussi en France..... Quant à Mardi Gras, ça se fête toujours dans les chaumières, et également

dans les écoles, où cette fête est appréciée par tous..... Quant à Halloween, on n'avait qu'à le laisser où il est né! Nous avons de belles traditions chez nous qui, il faut bien l'avouer, ne se perpétuent pas comme elles le devraient. Et pourtant, pourtant elles permettent des liens intergénérationnels qui ont leur importance et soudent les liens dans les familles. Elles sont aussi des occasions de partager des souvenirs, et de les transmettre à ses propres enfants. Des sociétés où les individus perdent leurs traditions sont, à plus ou moins longue échéance, menacées de la perte de leurs valeurs fondamentales.

Merci mon neveu pour ce partage. Je te revois en petites culottes avec tes frères, tes cousins et tes tantes et oncles, à la recherche des oeufs de Pâques dans les jardins d'Ekbolsheim, d'Aubord, ou de Leucate. Non, tout comme toi, je n'ai pas oublié et n'oublierai jamais vos petits paniers débordant de chocolats coquins et joyeux. Embrasse bien pour moi toute ta famille.

Like

[Antworten](#)



3. [famillenounounouneff-migliori](#) sagt:

[27. April 2011 um 09:20](#)

Il faut bien dire que le sud de l'allemande n'est pas le pays froid que bien ds Francais imaginent!Le pays de Bade,la Rhénanie, les rives du lac de Constance etc... sont remplis de champs d'asperges.

Quant aux culottes courtes de Christophe, c'étaient des culottes de cuir, il en avait d'ailleurs comme son frère et Christophe était bien „le Frisé“ avec ses belles boucles.

Like

[Antworten](#)



4. [Dyna](#) sagt:

[16. April 2017 um 14:06](#)

Euh ben écrivez-le cet article sur wikipedia

Like

[Antworten](#)

Hinterlasse einen Kommentar

Paysages le blog de Christophe Neff. Paysages der Blog von Christophe Neff. Paysages the Blog published by Christophe Neff

Aktuelle Beiträge

- [Blognotiz : Palmsonntag 13.04.2025](#)
- [Blognotice 30.03.2025 : „Timothy Snyder au Canada : Le Début d'un Exode Académique Américain ?“](#)
- [Blognotice 23.03.2025 : le printemps démarre à Grünstadt et dans la Unterhaardt](#)
- [Frühlingsbeginn und Mandelblüte 2025 an der Unterhaardt / Début de printemps 2025 et floraisons des amandiers dans la Unterhaardt](#)
- [Lesenotizen zu „der Bücherfreund“ von Monika Helfer \(Text\) & Kat Menschik \(Illustrationen\)](#)

Archiv

- [April 2025](#)